

Alcoy, un mes 1'50 id.—Fuera, id.—Extranjero, 15 id.—Ultramarinos y reclamos nistracion.

EL SERPIS

PERIODICO DE LA MAÑANA

Se suscribe en Alcoy, en la Administracion calle del Mercado número 9; Imprenta, á donde se dirigirá toda la correspondencia.

Año VIII.

REDACCION, CALLE DEL MERCADO, 9, PRINCIPAL.

Alcoy, Domingo 15 de Marzo de 1885.

ADMINISTRACION, CALLE DEL MERCADO, 9, PRINCIPAL.

Núm. 2131



D. O. M.

Pasado mañana, Mártes, 17 de los corrientes á las nueve y media de la mañana, se celebrará en la Parroquial Iglesia de S. Mauro y S. Francisco, un solemne ANIVERSARIO en sufragio del alma de

DOÑA CONCEPCION VALOR DOMENECH

que falleció el 8 del actual.

La familia suplica la asistencia á tan religioso acto.

Alcoy 15 Marzo 1885.

La crisis industrial

DE INGLATERRA.

Entre las cábelas y juicios que hacen la generalidad de las gentes mas ó menos estadistas sobre los motivos de un conflicto europeo, próximo á estallar, segun ciertos indicios, no suelen preocupar la opinion pública los asuntos industriales, que bien considerados son el factor mas importante de esas guerras entre naciones que de vez en cuando arruinan á los pueblos mas prósperos de la tierra.

Inglaterra está sufriendo una crisis aguda, no tanto por lo que ahora sucede, sino por lo que sucederá en dia no lejano. Una comision nombrada por el Parlamento, que allí se ocupa en cosas serias, ha recorrido los principales centros fabriles de Europa, y tanto el informe oficial, como las impresiones recogidas por los honorables miembros que la constituan, no han podido ser mas tristes para los intereses de la Gran Bretaña.

Alemania y Bélgica han aprovechado un descuido de la nebulosa Albion, y todos los mercados que diariamente se constituyen por la inmigracion de europeos en las otras cuatro partes del mundo, los estan ya surtiendo aquéllas naciones, y únicamente los antiguos mercados que proveia Inglaterra, son los que conserva, si bien algo intervenidos por dichas naciones: ademas, como quiera que Italia y España, donde hacia tan buenos negocios, empiezan á crear su industria nacional, y al mismo tiempo las huelgas repetidas de sus obreros con sus crecientes exigencias, han venido á perjudicar la industria toda del Reino-Unido, de aquí que se aunen causas determinantes del mal que se agrava por momentos.

Por otra parte, los ingleses se han atrasado bajo el punto de vista técnico, porque allí, ni el gobierno, ni nadie, cuida del progreso industrial, abandonando tan útil manifestacion del trabajo económico á la iniciativa privada, pues aquellos isleños siempre pensaron que un pais eminentemente mercantil é industrial como el suyo, no necesitaba de estas enseñanzas, tanto más, cuanto que la última evolucion material del progreso la realizó Inglaterra á la cabeza de los primeros pueblos del mundo.

Pero desgraciadamente, esta preocupacion orgullosa ha sufrido tremendos desengaños: primero ante el gusto francés, que arruinó la industria inglesa hace treinta años sobre poco mas ó menos, contratiempo que se conjuró

por de pronto con las célebres rifas de géneros en grandes lotes, y despues estableciendo escuelas de dibujo artístico por todo el territorio. Recientemente, las imponentes huelgas de mineros y fundidores han hecho mucho daño á la industria de aquel pais, y al propio tiempo, el atraso técnico de la produccion ha venido á perjudicar el desarrollo progresivo característico en Inglaterra.

Entre tanto Alemania, con sus escuelas industriales, su naciente marina y su política colonial, se abre los nuevos mercados que se forman en todas partes, y otro tanto hace Bélgica; de modo que con los progresos técnicos de estos paises, los buenos trabajos de sus activos corresponsales, y las memorias mercantiles é industriales de sus cónsules, que cuidan de avisar cuanto pueda tener interés para las naciones que representan, el desarrollo industrial ha cambiado de rumbo á favor de estos pueblos, y tanto es así, que últimamente se quejan ya los ingleses de que á favor de las bajas tarifas que tienen en sus vastas colonias, empiezan á sentir la competencia de sus mismas posesiones.

Inglaterra se encuentra, por lo tanto, en esos momentos supremos de las grandes naciones, en que deben hacer algo extraordinario para reconquistar sus mercedadas ventajitas en el concierto de los pueblos.

Desde luego ha empezado por fundar en Londres la Escuela industrial más notable que se ha conocido, por su doble carácter eminentemente científico y práctico, y al propio tiempo, en virtud de la informacion parlamentaria de que hablamos antes, las asociaciones obreras han modificado sus pretensiones, y conformándose con la dura necesidad, se prestan á todo género de acomodamientos con el capital; de igual modo, las grandes empresas fabriles, derriban sus viejos altos hornos, modifican los procedimientos, alteran la maquinaria, y con vertiginosa actividad procuran colocarse á mayor altura que Alemania, Bélgica, Francia, y aun Italia y España, que con las nuevas fabricaciones de acero y de máquinas de todas clases constituyen, como hemos dicho, nueva amenaza á la soberbia Albion.

¿Bastarán estos medios, tan prácticos y bien pensados, para conjurar la crisis de aquella poderosa nacion? ¿Quién sabe!

Pueda ser que no sean suficientes, y de aquí que meditemos en los acontecimientos internacionales que se desenvuelven en es-

tos instantes, como destellos de una tremenda conflagracion europea, cuyas consecuencias nadie es capaz de preveer.

Si tal ocurriera, ¡plegue á Dios que nuestros grandes patricios sepan inspirarse en el bien de España, y dejando á un lado cuestiones personales y aun de partido, sepan todos aprovechar las ocasiones que puedan presentarse en bien de esta querida raza de grandes pueblos que hablan la hermosa lengua de Cervantes, desde el cabo de Hornos hasta los confines de Méjico, y desde Gibraltar y Tarifa hasta el Pirineo!

G. Gironi.

Noticias é intereses

LOCALES Y REGIONALES.

Segun se nos manifiesta por persona que puede estar enterada, en un pueblo de esta provincia, cuyo nombre omitimos para que no sufra el concepto que de dicha localidad se tiene entre las demás de esta region, hace algunos años se presentaron las cuentas municipales por el Alcalde y Depositario del Ayuntamiento, con el objeto de que fuesen examinadas y censuradas cual correspondia.

Mas, para evitarse este trabajo, sin duda, se adoptó por la Corporacion municipal, con anuencia de los cuentadantes responsables, el singular y extraño acuerdo de obligarse el Ayuntamiento á no reclamar á los cuentadantes cantidad alguna por razon de dichas cuentas, ni estos al Municipio por el mismo concepto, procedieran ó no en justicia las reclamaciones.

Aquí tienen nuestros lectores un caso del sistema de corte de cuentas, que por lo visto se ha infiltrado ya en las costumbres de algunos pueblos.

Ha llamado la atencion entre los industriales alcoyanos interesados directamente en la cuestion del "modus-vivendi," con Inglaterra, que les afecta tan directamente como á los productores manufactureros de Cataluña, que mientras el diputado por Béjar ha unido su voto al de los representantes catalanes, que todos en masa han votado contra el contrato mercantil con la Gran-Bretaña, el diputado que en Alcoy se eligió, D. Faustino Rodriguez San Pedro, ha votado en pró del "modus-vivendi," sin siquiera explicar su voto, que de modo tan directo ataca los sagrados intereses de nuestra industria.

La conducta del Sr. Rodriguez San Pedro es en algunos centros vivamente censurada y mas aun teniendo en cuenta que diputados caracterizados de la mayoria, como los señores Duran y Bas, Planas y otros, no han titubeado en ponerse frente á frente del Gobierno en esta cuestion concreta, sin separarse por ello de las filas ministeriales. Siquiera para que no suene que Alcoy se hace solidario de las tendencias libre-cambistas del Gobierno, añaden los comentaristas, debiera el Sr. Rodriguez San Pedro haber, cuando menos, explicado su voto.

Los comentarios que á esto pueden ponerse hágalos cada uno á medida de su paladar.

La Junta directiva de la Fábrica de paños de esta ciudad abriga el propósito de plantear una caja de pensiones á los "Inválidos del trabajo," habiendo al efecto redactado el ilustrado secretario de la Corporacion D. Antonio Moltó y Rico, un proyecto de acuerdo y reglamento, que se ha pasado para su estudio á los señores que componen la indicada Junta directiva. Cuando esta haya examinado cuidadosamente la obra del Sr. Moltó, y aprobada que sea, se imprimirá y circulará entre los señores fabricantes asociados, y despues se

convocará á Junta general para la aprobacion definitiva.

En principio aplaudimos el grandioso y en gran manera conveniente pensamiento de la Corporacion Fábrica de paños, la cual nos consta se halla animada de los mejores propósitos y dispuesta á realizar cuanto de ella dependa para el mejoramiento de las clases obreras alcoyanas dedicadas á la industria lanera.

Se ha presentado la enfermedad llamada "sarnosa," en dos ganados cabrios de Villena, habiéndose dispuesto el aislamiento de los mismos.

Ayer á medio dia volcó un carro descargado junto á la fuente de la Estrella, sin consecuencias, por fortuna, para el conductor y la caballeria.

Como ayer anunciamos, esta tarde á las seis en punto habrá conferencia pública en la sociedad El Fomento, hallándose encargado de la misma nuestro director D. Santiago Puig Perez.

Bien dicen que no hay sábado sin sol.

Ayer, aunque la mañana fué nebulosa y llovió á trechos con verdadero impetu, por la tarde se serenó bastante, la atmósfera luciendo el sol y secando las aceras, aunque no el barro de los arroyos que constituye verdaderas é invadeables lagunas.

La temperatura se ha acentuado en sentido del frio.

Dicen de Alicante:

"Ayer fué dia de sustos y de desgracias. En el paso nivel fué atropellado por la locomotora el alcaide de la Aduana Sr. Revert y Vera, al cual arrolló sacándolo afortunadamente fuera de la via, de donde fué recogido por un marinero completamente desfallecido del golpe. En el hospital civil de San Juan de Dios nuestro querido amigo y correligionario D. Francisco Bernabeu y Lozano, cayó de lo alto de una escalera que desde mucho tiempo se encuentra á punto de desplomarse quedando completamente muerto: vuelto en sí y reconocido por el médico, sabemos que no ha sufrido otra lesion que un quebrantamiento horrible; su caída fué mortal.

El Sr. Maestre y Vera presidente de la Excelentísima diputacion al salir de la fonda de Bossio en donde está hospedado, recibió en la cara el golpe de una puerta que le produjo una herida, sino de considsracion lo suficiente para molestarle algunos dias.

Sentimos los percances ocurridos á nuestros amigos y les deseamos que se restablezcan cuanto antes.

LA BIBLIOTECA POPULAR.

Diversas veces nos hemos ocupado de esta institucion que, merced á la iniciativa y amor al estudio de algunos obreros, se ha establecido entre nosotros, con el mas lisonjero éxito y los mas fructíferos resultados, segun demuestran los datos estadísticos que publicamos al empezar el año y de los que resultaban haber visitado la Biblioteca, durante los doce meses anteriores, 16.425 lectores, número que arroja un promedio de cuarenta y cinco por dia, el cual sería indudablemente mayor si el establecimiento contase con una sala de lectura mas capaz y sobre todo si aumentase como debiera el número de volúmenes en sus estanterias.

Es, pues, una obra patriótica el coadyuvar á que la Biblioteca eche profundas raíces y se desarrolle y crezca, puesto que es un centro de

cultura inapreciable, donde todos los que cuentan con medios para proporcionarse libros (y estos somos muchos) puedan acudir á satisfacer esa necesidad del espíritu que se llama lectura é instruccion.

Por desgracia, salvo el primer auxilio que para su instalacion recibió de algunos particulares la Biblioteca, tan solo el Municipio y la Diputacion provincial han pensado en dotarla de medios permanentes, aunque modestos, de subsistencia; mas como ellos, desgraciadamente, por su misma relativa exigüidad, á que dificilmente se pueden sustraer aquellas corporaciones por las múltiples y sagradas cargas que sobre ellas pesan y á que tienen que atender de modo ineludible, no bastan para mantener y elevar á la altura debida la institucion, se hace preciso que todos los amantes del progreso intelectual y moral de la localidad, se asocien á la empresa de los obreros fundadores de la Biblioteca y les presten su decidida y valiosa ayuda.

En la actualidad, sin ir mas léjos, se halla la institucion por falta de los medios que debiera tener, en un compromiso grave y que pudiera hacer peligrar su existencia. Hállase en la necesidad de cambiar de local y no encuentra donde instalarse, precisamente por la modestia de los recursos con que cuenta y que no le permiten sufragar alquileres de cierta entidad. Este compromiso serio, es el que pone la pluma en nuestras manos para excitar el patriotismo de nuestros paisanos á fin de que no permitan en modo alguno peligrar el establecimiento tan beneficioso y útil, apresurándose todos á cooperar, no solo á su mantenimiento, sino á su progreso y desarrollo, á fin de que en plazo breve llegue á constituir un centro intelectual de importancia, que sea el orgullo de nuestra ciudad.

Un medio fácil y poco oneroso para el objeto indicado, seria el de que las numerosas sociedades y círculos que en Alcoy existen, aparte del auxilio que los particulares prestasen, señalaran en el capitulo de sus gastos un tanto mensual ó ánuo, prudencialmente proporcionado á sus ingresos, que sirviera de subvencion y auxilio á la Biblioteca. De este modo veria esta asegurado un medio regular de subsistencia, podria instalarse con el decoro y desahogo debidos, y tendria medios propios para ir aumentando el número de libros y publicaciones en sus estantes. Estos últimos podrian crecer tambien, si, como en otras partes sucede, se introdujera aquí la costumbre de dejar legados en libros ó en efectos á un establecimiento como el que nos ocupa y que bien merece el dictado de benéfico.

Con verdadera confianza esperamos que nuestra voz no será desoída y que pronto volveremos á ocuparnos de la Biblioteca, en elogio de sus bien hechos.

Tribunales

AUDIENCIA DE LO CRIMINAL.

Juicio oral y público de la causa por asesinato de D.^a Fausta Richart.

Ya en nuestro número de ayer lo anticipamos como impresion primera; la vista en juicio oral y público de la célebre causa conocida por LA DEL ASESINATO DE D.^a FAUSTA RICHART, ha despertado tan vivo interés en Alicante, que apenas si se habla de otro asunto durante estos dias.

Los detalles del hecho de autos, el número y la calidad de los testigos llamados á comparecer, la gravedad de la pena pedida por el ministerio público y por el acusador privado para el reo; todo son circunstancias que escitan la atencion de nuestros paisanos, y atraen numeroso gentío á las sesiones de la Audiencia.

El miércoles dió comienzo el juicio oral de proceso tan ruidoso, y mucho antes de que llegara la hora de la Audiencia pública, ya se hallaban materialmente cuajados de gente el vestíbulo y escalera del Palacio municipal, en donde la Audiencia está instalada provisionalmente, aglomerándose ante la puerta del salon de actos públicos para alcanzar el sitio de preferencia.

A las doce en punto dió comienzo el solem-

ne acto, ante una concurrencia que llenaba por completo la anchurosa sala, tomando turno en las habitaciones contiguas un gentío inmenso.

Presidia la Sala el Ilustrísimo señor M. Ramo Borroeta, é informaban como Fiscal, el señor Ibañez, como acusador privado, el Sr. Gironés y como defensor el Sr. Ferriz.

En el banquillo, compareció el procesado, Jerónimo Bordera, de Biar, traficante, de 44 años de edad, alto, robusto, bien formado y de mirada viva, y muy decididor.

Con las formalidades de costumbre, el señor Secretario dió lectura de los escritos presentados por las partes, antecedentes del hecho de autos, ocurrido en 29 de Octubre del año último.

En sus escritos de calificación el Sr. Fiscal, pide para el procesado, lo mismo que la acusacion privada, la pena de muerte, y la defensa, la absolucion libre.

A continuacion, segun la Ley lo previene, fué interrogado Jerónimo Bordera, que, con minuciosos detalles y con tranquilidad verdaderamente asombrosa, contestó á cuantas preguntas hubo de dirigirle el señor Fiscal, extendiéndose en tales pormenores, que el señor Presidente don Ramon de Barroeta—que dicho sea en su elogio, se ha distinguido, como siempre, en sus acertadas disposiciones,—se vió en el caso de indicar al Bordera la conveniencia de precar sus contestaciones.

Después de la confesion del procesado, y suspendida la sesion por quince minutos, al reanudarse, comparecieron ante la Sala, los facultativos Sres. Valles Caravaca, Alarcon, Garcia Rios, Dagnino y Albero, cuya declaracion pericial estuvo conteste, reconociendo minuciosamente el cráneo de la infeliz víctima, asi como el estilete que se supone haya sido el instrumento con que causó la muerte.

A hora ya bastante avanzada de la tarde, se suspendió el miércoles la vista y ayer continuó el Juicio oral con la misma afluencia extraordinaria de público, ó si cabe mucho más. Las declaraciones de los peritos carrajeros y armero, ocuparon la primera parte de la sesion de ayer.

Unas y otras estuvieron acordes en afirmar, que es posible que la muerte haya sido producida por golpe de martillo, aunque reconociendo manchas que no eran de óxido; asi como los cerrajeros testimoniaron que habia señales evidentes de violencia en la cerradura de la mesa del despacho, por más que fuera fácil de abrir, aun sin ser violentada.

Aquí llegamos, rendidos, aburridos pisoteados por la gente; sin que esta lamentacion implique censura alguna al dignísimo Presidente de nuestra Audiencia, porque el que dá lo que tiene, no está obligado á más, cuando comparecieron los testigos D. Carlos Luna, Juez Municipal, D. Vicente y D. Antonio Richart, D.^a Milagro y D.^a Matilde Alfaro, D.^a Catalina Parra, confesando algunos no entender el castellano, y el cabo de la Guardia civil D. Ramon Segura Aldeguer.

Preguntados todos estos testigos por el fiscal Sr. Ibañez, el acusador privado, señor Gironés, y el defensor del presunto autor del crimen Gerónimo Bordera, de cuyas preguntas solo publicaremos las mas sobresalientes en nuestro próximo número.

(De El Graduador).

Correspondencias.

DESDE MADRID.

13 Marzo

Las desdichas y contratiempos de la izquierda apresuran su disolucion y encarecen la necesidad, reconocida por los mas intransigentes, de restablecer la concordia entre los diferentes grupos del partido liberal. Hoy se ha dicho que no han de pasar muchos dias sin que los trabajos emprendidos por el señor Martos empiecen á dar sus frutos; aludese con esto á una conferencia que se trata de celebrar entre los prohombres del fusiónismo, de la izquierda y de las fracciones democráticas sueltas, que se cree sea el punto de partida para una definitiva y completa conciliacion.

La cuestion de jefatura, que es, digase lo que se quiera, la mas importante, parece que tambien hace su camino. Persuadió el general Lopez Dominguez de que su jefatura no seria tan indiscutible como la de su tío el señor duque de la Torre, empieza á ceder de la actitud que habia adoptado y no desoye las indicaciones que se le hacen en el sentido de una transaccion oportuna; pero respecto á principios, como decia anoche un diputado andaluz, el señor Sagasta lo prometerá todo si hombres como el mismo Lopez Dominguez, Montero Rios, Martos, Becerra etc. etc., reconocen su autoridad y no suscitan en adelante el problema de la direccion del partido liberal. Tenemos, pues, que si D. Práxedes no anda escrupuloso en sus concesiones y los prohombres antes citados, convencidos de que nada pueden hacer por si solos, se someten; es posible que se llegue á una inteligencia y que en frente al partido conservador, veamos al fin un partido robusto y fuerte (no habla el correspondiente), que pueda turnar en las esferas del poder con el que hoy preside el señor Cánovas del Castillo.

En algunos círculos he oido hablar esta tarde de la próxima combinacion de altos puestos que prepara el señor Romero Robledo. Asegúrase que el director de Establecimientos penales, señor Codorniga, pasa á ocupar una plaza en el Consejo de Estado y que le sustituye en el cargo que actualmente ejerce, el señor Quiroga Vazquez; al gobernador civil, señor Fernandez Villaverde, se le indica para otra plaza del alto cuerpo consultivo; al señor Boch (D. Alberto) para el gobierno de Madrid; y al señor Corbalan, director general de Administracion local para la subsecretaria de gobernacion.

Otra combinacion de que se hablaba tambien hoy es la que tiene por base el nombramiento del señor Oya para la plaza de subgobernador del Banco de España; si esto sucede, lo cual todavia no es cosa decidida, el señor Retes pasará á la Intervencion general y probablemente á la Direccion de la Deuda el señor Garrido Estrada. Para la Direccion de la Caja de Depósitos, que hoy desempeña el Sr. Garrido, la persona que con mas probabilidades cuenta es el Sr. Bisó (D. José) antiguo redactor de «La Epoca». Sin embargo, todas estas designaciones dependen como digo antes de que el señor Oya sustituya en el Banco al señor Breto y de que el ministro pueda descartarse de infinitud de compromisos que le abruman.

Un diario de la mañana, refiriéndose á lo dicho estos dias por los periódicos con motivo del discurso que pronunció el rey ante la comision del Centro catalan, anuncia que el gobierno está dispuesto á introducir en el Código un delito mas penando el uso indebido de las conversaciones de S. M. cuando no esten autorizadas por la firma de algun ministro. Algo se ha hablado, en efecto, sobre esto; pero no creo que sea cosa decidida ni mucho menos; sin embargo, esta tarde he oido decir que el señor Silvela cree oportuno la inclusion del artículo en su proyecto de reforma y que se procederá inmediatamente á redactarlo.

Esta noche se reunirá, como estaba anunciado, la Comision de presupuestos; dice que se activará mucho el dictamen y que las audiencias que sean concedan á los diputados se procurará que en todo lo mas breves posible.

El fallecimiento del gobernador civil de Granada señor Jaudenes, dará ocasion á que se lleve á cabo una nueva combinacion de gobernadores que comprenderá cuando menos cinco ó seis provincias.

N.

Boletin Religioso

SANTO DE HOY.—Santa Leocricia vrg.
SANTO DE MAÑANA.—San Agapito obispo.

CULTOS.

Iglesia del Santo Sepulcro.—Continua hoy

á las cuatro el septenario de Dolores y gozos del Patriarca S. José cantados por las religiosas.

En el dia de hoy, después de las Oraciones, continuará en la Parroquial Iglesia de San Mauro y San Francisco el rezo por el eterno descanso de

Doña Concepcion Valor D menech.

La familia suplica la asistencia á tan religioso acto, que tendrá lugar en el Altar del Santísimo Cristo.

Ultima hora.

SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR DE «EL SERPIS».

Madrid 14 Marzo (2¹⁵ tarde)

En el sorteo de la Loteria nacional celebrado hoy ha tocado el premio de cuarenta mil pesetas al número 3 066 espundido en Alicante.

Existe poca animacion en los círculos políticos.

Madrid 14 Marzo (3 tarde.)

La Gaceta de hoy publica los nombres de provision de las sedes vacantes.

El padre Cámara está nombrado arzobispo de Sevilla, el Sr. Monzon obispo de Granada, el Sr. Moreno obispo de Madrid, y el Sr. Martinez obispo de Salamanca.

Madrid 14 Marzo (3:40 mañana).

No hay nada cierto de que se trate del planteamiento por autorizacion de los proyectos del Sr. Romero Robledo.

Hay desacuerdo entre los individuos de la comision de presupuestos y probablemente habrá voto particular.

A precios increíbles.

Se vende una gran remesa de camas de hierro de variadas clases é inmejorables condiciones de elegancia y solidez.

Hay tambien un completo surtido en muebles de todas clases, vendiéndose al contado ó á plazos semanales.

BAZAR DE MUEBLES.

6. San Nicolás 6.

Carruajes de Ibi á Alcoy

Y VICE-VERSA.

Rafael San Juan, dueño de uno de los servicios hoy establecidos entre Alcoy é Ibi, avisa á sus numerosos favorecedores, que desde esta fecha se establece itinerario de horas fijas para la salida de sus carruajes, los cuales saldrán de Ibi á las 6 de la mañana y de Alcoy á las 3 de la tarde. Parada en Alcoy: Posada del Laliga.

Se recomienda esta empresa por su esmero en el servicio de viajeros y encargos

Nodrizas.

En el Horno de Cabrera, en Benifallim, darán razón de un ama de cria, leche de 9 meses, que desea encontrar criatura para criar en dicho pueblo.

Informarán tambien en esta Administracion.

El periodismo.

Cuando tomo en mis manos un gran diario, cuando recorro sus columnas, cuando considero la diversidad de sus materias y la riqueza de sus noticias, no puedo menos de sentir un raptó de orgullo por mi siglo, y de compasión hacia los siglos que no han conocido este portentó de la inteligencia humana, la creación mas extraordinaria entre todas las creaciones. Todavía comprendo sociedades sin máquinas de vapor, sin telégrafos, sin las mil maravillas que la industria moderna ha sembrado en la vida triunfal del progreso, ornada con tantos monumentos; pero no comprendo una sociedad sin este libro inmenso de la prensa, en la cual se registran por una legión de escritores, que debían ser sagrados para el pueblo, nuestras dudas, nuestras angustias, nuestras vacilaciones diarias, nuestros temores y los grados de perfección que vamos alcanzando en la obra de realizar un ideal de justicia sobre la faz de la tierra.

Yo comprendo hasta la vida monástica, hasta el aislamiento de un hombre que renuncia á la dilatación de la inteligencia en la sociedad y á la dilatación del corazón en la familia, para consagrarse á Dios, á la ciencia, á la caridad, á la meditación, al ocio, si se quiere en una de esas "islas murales que se llaman monasterios"; pero yo no comprendo cómo ese hombre renuncia á leer un periódico, á pensar diariamente con el cerebro de toda la humanidad, á sentir con el corazón de todos los hombres, á mezclar su vida en el océano de la vida humana, viendo correr sobre sus olas el viento de todas las ideas.

Los antiguos chinos tenían una institución portentosa, una institución de historiadores. Encerrados en un palacio y circuidos de jardines, se consagraban en silencio á escribir los hechos diarios, con la severa majestad propia de los jueces del tiempo, de los dispensadores de la inmortalidad. Al lado de la dinastía celeste de emperadores se hallaba esta severa dinastía de los tribunales. Era mas que una magistratura, era un sacerdocio, y todos los acataban como los representantes de la acatada humana y como los emisarios de la divina justicia. Su ministerio estaba reducido á grabar en páginas inmortales, que debían conservarse como el vínculo de las generaciones, los hechos mas importantes del imperio. Jamás pueblo alguno honró á sus sacerdotes como estos primitivos actores de la historia, que despues de haber vivido en una infancia eterna, honraron á sus historiadores.

Pues bien: yo digo que los pueblos modernos debían de una manera análoga honrar á los periodistas. Por estos excepcionales testigos saben los rayos de luz que se cruzan en el horizonte; por estos jueces llegan en definitiva á tener formulado el juicio de la conciencia humana sobre todos los hechos. Importa poco la pasión de partido, sin la cual acaso no se comprendiera esta obra portentosa que, como todas las obras humanas, ha menester para moverse el ardor de una gran pasión. Importa poco el silencio calculado en unas ocasiones, la parcialidad en otras, la injusticia, hasta la mentira, porque de esa guerra de las fuerzas intelectuales resulta la vida total, como de las sombras resulta la armonía de un cuadro. Mejor sería que no hubiese todos estos males, como sería mejor que no hubiese ni enfermedades físicas ni desgracias morales; pero es tan difícil rectificar la sociedad como la naturaleza, y sus leyes son tan complicadas como las leyes mecánicas del universo, y á veces tan fatales. Y es una fatalidad del organismo social que encuentre el progreso obstáculos en las grandes obras creadas para impulsarlo; que se levante lo pasado con sus errores y se apodere del instrumento forjado para destruirlo; que sirva mucho á crear el mundo caliginoso de la invectiva y á destruir el luminosísimo éter derramado por Dios para formar el mundo de la verdad. Y si un día fueran llamadas á juicio todas las instituciones de que tanto se enorgullecen todos los pueblos, y se presentaran llevando cada una en una mano los bienes que ha hecho, y

en la otra los males, acaso ninguna podría levantarse tan pura como la imprenta, y ninguna merecería una bendición mas justa de la conciencia humana.

Obra maravillosa la de un periódico, obra de ciencia y arte. Seis siglos no han podido rematar aun la catedral de Colonia, y un día basta para rematar la obra inmensa de un periódico. No se pueden medir los grados de vida, de luz, de progreso que hay en cada hoja del coro inmortal que forma la prensa. En él desde las insignificantes noticias relativas á los seres mas desconocidos, hasta el discurso que resuena en la mas alta tribuna y conmueve todas las inteligencias; en él desde las sensaciones fugaces de un baile hasta las obras de arte que giran serenas en la region de la inmortalidad.

Esta hoja maravillosa que se llama periódico, es la enciclopedia de nuestro tiempo, enciclopedia que necesita una fuerza incalculable, una ciencia cuya fuerza no puede medir hoy nuestra generación, una ciencia que es como la condensación del espíritu de todo un siglo.

Cuando yo me figuro á Atenas, me la figuro espléndida con sus legiones de escultores y de poetas, con sus asambleas donde cada discurso era un himno, con sus cantores; con aquel teatro que tenía por fondo las olas del Mediterráneo; con aquellas procesiones en que iban las vírgenes griegas coronadas de flores danzando al son de las cítaras; con aquellas estatuas que realizaban el bello ideal de la hermosura plástica; con aquellos juegos olímpicos, donde los caballos blancos arrastraban en el carro de oro á los jugadores armados de sus lanzas como Júpiter del rayo; con sus escuelas, en que se aprendía al mismo tiempo la metafísica, la gimnasia, la música y la geometría; con toda su vida, que era el culto diario de la hermosura y del arte. Pero ¡ah! me entristece de aquella civilización el que no tuviera periódicos, pues por el periódico dejamos de ser miembros de una ciudad para ser ciudadanos del mundo.

Obreros de la imprenta, escritores modernos y oscuros, no habeis podido nunca medir toda la importancia de vuestra obra, porque habiendo nacido en medio de ella, la considerais en vuestra modestia como una parte de vuestro mismo ser.

Pero ¡ah! sin vosotros los hombres mas ilustres se perderían; las glorias mayores serían como campanas sonando en el vacío. Vosotros llevais á los doloridos, á los desesperados, las esperanzas de todos. Vuestras plumas son como los hilos eléctricos que unen las regiones del planeta. Vuestras ideas son como los átomos del aire, en que respiran nuestras almas: son como la atmósfera moral del globo. Es necesario medir toda la dignidad de este ministerio para poder ejercerlo con toda su dignidad y toda su grandeza. Es uno de los mas sublimes que puede ejercer el entendimiento humano.

EMILIO CASTELAR.

Tener novia.

Hé aquí en pocas palabras resumidas las aspiraciones de todos los hombres, en la edad de la pubertad.

Tener novia, es lo último que procura el niño que pasa á ser hombre, para tener carácter de tal.

Desde edad, tal vez prematura, el pollo siete mesino, fuma, vá al café, habla de política, sin saber lo que és, y procura tratarse con personas de carácter, para que el roce con ellas le proporcione alguno.

Pero lo que dá colorido á la situación; lo que constituye la última mano, digámoslo así, de la transformación del niño en hombre, es tener novia, y en buscarla se ocupa sin descanso ni sosiego.

Desde el momento en que la idea de tener novia se mete en la cabeza de los inespertos jóvenes, emplean mucho mas tiempo en el arreglo de su tocado: se revisten de cierto aire jactancioso y dedican gran parte del día en concurrir á los paseos: en andar por las calles, casi

siempre acompañados de otros amigos de su misma edad y condiciones, mirando hacia los balcones, y hablando regularmente fuerte, para llamar la atención del bello sexo, á alguna de cuyas representantes quieren flechar.

De seguro que dichos *amateurs* estarían buscando novia sin encontrarla hasta que llegasen á la edad de pensar seriamente en el matrimonio, si por parte de las pollitas de su misma edad no se pensase en lo mismo; es decir, en tener novia, palabra que por intuición suena en su oído con melodioso acento, aunque muchas de ellas, no saben que significa.

Mas dejémoslos de consideraciones y continuemos siguiendo los pasos de los siete mesinos en busca de novia.

Tras de mucho buscar, pues dicho sea de paso tales señoritos suelen tener el gusto muy remilgado, encuentran su media naranja; es decir, alguna señorita, mas bien niña que muger, por la que se crean amados ciegame; ya porque la casualidad ha hecho que se crucen sus miradas algunas veces; ya porque al entregar á alguna el abanico que se le ha caído al suelo le ha dado las gracias acompañadas de coquetona sonrisa.

Lo cierto es que desde aquel momento se constituyen en guardias de vista, pasando y repasando por la calle de la que ya creen novia suya, á guisa de agente de orden público.

Desde entonces solo piensan en el modo de manifestar á su *andruada* los *selimietos* que embargan su corazón.

Regularmente esta clase de adoradores, son timoratos, por lo que no se atreven á declarar de palabra su *vehemente pasión*.—No hay mas recurso que decirselo por escrito, se dicen, y se deciden á ponerlo en práctica.

Pero esto reuné muchas dificultades.

La primera es la forma en que se ha de redactar la *declaración*.

Algunos, tienen número suficiente para redactarla y despues de comprar su pliego de papel perfumado cuyo membrete está constituido, ya por un corazón atravesado por una flecha, ya por dos manos enlazadas etc. etc. estampan en él algunos renglones, escritos cuidadosamente y que en resumen dicen lo siguiente poco mas ó menos.

"Señorita: Desde el momento en que al verla pude admirar ese rostro de *querubín* y esos labios de coral y rosa que unidos á la *blancura* de su cara parecen amapolas, en campo de nieve (como si dijeran al describir un escudo nobiliario: un león en campo de gules) siento brotar en mi corazón la llama que me abrasa en amor hacia V. y que no se apagará sino con la muerte (Esto regularmente lo sacan de alguna novela).

Por lo tanto sírvase V. contestarme por el mismo conducto por el que le mando esta, en la inteligencia (estilo de bando) de que si su contestación es afirmativa; seré feliz y si es negativa desgraciado.

Espera anhelante, ó de cualquier modo parecido) su contestación, el que solo vive por V y lo es

N.

P. D. Creyendo que aceptarás, principio á hablarte de *ú* para que sea mas afectuoso nuestro trato.

Vale..

Otros, cuya inteligencia no les presta para *inventarse* una declaración aunque esté espressa en términos tan chavacanos como los de la carta que precede, tienen que valerse de un amigo *perito* en la *materia* ó copiar de alguno de esos libros, que contienen cartas amorosas para todos los géneros y en todas las esferas, como por ejemplo "El guía de los amantes," y otros.

Una vez escrita la carta, ya sea ó no original, el pretendiente la coloca en su bolsillo, y se dirige á la calle de su pretendida, con objeto de acechar la ocasión para hacer llegar el billete á sus manos.

Casi siempre pasan días y días sin que esto pueda llevarse á efecto, y regularmente cuando se encuentra ocasión propicia para ello, vé el *atorolado* joven, que es imposible entregar el billete, pues por llevarlo tanto tiempo en el bolsillo, se ha rozado el sobre, asomando á su través, las cuatro puntas del perfumado pliego.

Por fin, gracias á las bondades y condescendencia de la portera, de la sirvienta ó del aguador, puede hacer llegar á su destino la conocida carta.

Pocas veces es aguarda el feliz mancebo, á ver la impresión que la *msiva* produce; antes al contrario, la mayor parte de los pretendientes huyen de aquel sitio mas que á escape por miedo de recibir la contestación, con un palo que descargue sobre sus costillas, su *futuro suegro* á quien por equivocación pueden haber entregado la carta.

Pasan algunos días, y ¡oh dicha! se abren los cristales de un balcon y aparece la encantadora figura de la *niña* quien le hace seña, que la criada le entregará la contestación.

Y efectivamente; la criada, con la mano oculta bajo el delantal sale de casa. El joven la sigue; dobla una esquina y recibe de sus manos el suspirado papel, cuyo contenido á cumplirse lo que decia en su carta declaración, habia de decidir de su suerte.

Regularmente la contestación de la señorita pretendida se reduce casi siempre á lo siguiente:

"Caballero: En vista de lo que V. me dice, en su carta, le digo que aunque no pensaba tener relaciones por ahora, si V. tiene *formalidad* y me dá pruebas de quererme.... veremos.

Esta tarde salgo con mamá, y vamos á compras y luego á las Cuarenta horas.

No enseñe V. á nadie mis cartas, y venga á pasear todos los días por mi calle.

Z.

P. D. Dispense de la letra..

—¡Bravo! esclama henchido de gozo el novel amante, mientras se guarda cuidadosamente la carta, con el propósito de leerla de nuevo á la primera ocasión; ya tengo novia; bastante me ha costado.

Otros no son tan afortunados, y despues de haber desgastado las aceras de la calle con sus repetidos paseos, reciben una contestación poco halagüeña que les deja petrificados.

Estos suelen exclamar despues de haber recibido la mayor de las cucurbitáceas.

—¡Mejor! buscaré otra.

La cuestión es tener novia.

Y ahora pregunto yo: ¿qué adelantan con esto? Nada. Pasar el tiempo y hacerlo perder.

Sin embargo, de este modo, cumplen sus aspiraciones, y pueden llamarse hombres, pues ya tienen novia.

GEFE.

ALCOY 1885.

Imprenta de Manuel Moltó.

Mercado 9.

SECCION DE ANUNCIOS

Abono animal de la marca

"ANCORA"



AGRICULTORES, los maravillosos resultados obtenidos con el empleo de este ABONO son la mayor garantía para el consumidor.

ABONO animal de la marca "**ANCORA**,"

Recomendamos á los agricultores nuestro ABONO por reunir todas cuantas materias fertilizantes se necesitan para el completo desarrollo de los árboles y sembrados. Tenemos en nuestro poder certificados de sus buenos resultados, expedidos por infinidad de cosecheros que lo han empleado. Lo garantizan sus fabricantes al que lo solicite.—FACUNDO VITORIA E HIJOS—Precio en fábrica 18 pesetas los 50 kilos.

15. MERCADO 15. MAQUINAS PARA COSER de La Compañía Fabril **SINGER**



Cualquier modelo de sus célebres máquinas á **2,50 PESETAS** semanales Pagos al contado **10 p^{cs}** de rebaja.
Garantía verdadera é ilimitada.
Enseñanza gratis á domicilio.
Gran depósito de sedas, algodones, agujas, aceites y piezas sueltas para toda clase de costuras.

Recomendamos nuestra nueva máquina de lanzadera oscilante, especial para trabajos de adorno por su puntada brillante y fina,

UNICA SUCURSAL EN **ALCOY**
15 MERCADO 15

EL PEREGRINO Y EL ESTUDIANTE.

MARCAS EN PROPIEDAD,
aplicables
á libritos y carteras de
papel para fumar.

Se venden
juntamente con varios
enseres de taller y algunas
existencias de papel
confecciona o.
Informará su propietario
Angel Carbonell.
Alcov. Cordeta 23.
Albacete: S. Antonio 1.

Se vende
una máquina de coser, sistema
«SINGER», en muy
buen estado y con gran
rebaja de precio. Dará razón
en esta Admon.

LA Moda Elegante.

periódico de señoras y señoritas

AÑO XLIII.

La proximidad de un cambio de estación, que implica la necesidad de renovar las prendas de vestir, crea para las señoras todas, y especialmente para las madres de familia, la precisión de inspirarse en una publicación que, como LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA, por misión poner al alcance de sus suscriptoras el arte de vestir con gusto y economía, cualquiera que sea la categoría social á que pertenezcan.—LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA dá en sus números profusión de modelos trajes, de confecciones, sombreros, etc, para señoras, señoritas y niños grandes hojas con patrones trazados en tamaño natural; magníficos dibujos iluminados; dibujos para multitud de labores y escogida lectura. Aparece en cuatro ediciones, cuyos precios varían desde 40 pesetas al año hasta pesetas 4'25 el trimestre.

Se remite gratis un número de muestra y el prospecto á toda señora que se sirva pedirlo por carta Administración de LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA.
Carreta, 12, principal, Madrid.

DANIEL CORTEZO Y COMP.ª.—EDITORES,
BARCELONA.

BIBLIOTECA ARTE Y LETRAS

Por suscripción: Un tomo mensual de 350 á 400 páginas; lujosamente ilustrado y encuadernado en tela con relieves en oro, plata y colores, con su correspondientes

REGALO

de otro tomo de la BIBLIOTECA CLÁSICA ESPAÑOLA, también encuadernado en tela con relieves 16 reales.

ESPAÑA

sus Monumentos y artes.—su naturaleza é historia obra escrita por los Sres. Cánovas, Castelar, La Fontaine, Lorente, Madrazo, Murguía, Pi Margall, Piferrer, Pons Querado etc. etc.
Edición ricamente ilustrada con fotografías, heliografías, cromos etc.

Por suscripción un cuaderno semanal de
100 páginas 4 reales.

Se admiten suscripciones en la casa editorial y en los principales centros y librerías de España y Ultramar.
Representante en Madrid, D. Juan E. de Bona, Progreso, 15, 2.ª

GUIA DEL COMPRADOR EN ALCOY.

Anuncios recomendados.

GORRERIA D. Eduardo Martínez Vali 17.	ZAPATERIA, D. Francisco Badia S. Lorenzo 2.	ACADEMIA DE FRANCÉS PARA EL COMERCIO. Profesor: D. Gonzalo Paus García. Mayor 26, 2.º
ANTIGUA FONDA DE LLOPIS á cargo de Julian. Plaza San Agustín.	CAFÉS Y FONDAS, D. Lorenzo Rigal, Plaza de S. Agustín 29.	AGUARDIENTES Y ESPIRITUS D. Francisco Giner, S. Miguel 40. (Esquina calle Mayor)
LOZA y CRISTAL, D. José Martínez Mercado 18. (La Ilerla.	DROGUERÍAS. D. Eduardo Fiol, Mercado 2.	
LA VALENCIANA PRIMITIVA D. Francisco Hurtado. Escuela 8	PAPELERÍA, Manuel Moltó Mercado 9.	
	LAMPISTERÍA, Don Desiderio Margarit San Lorenzo 23 Tienda de la Campana	

ESTOMAGO, NERVIOS HUMORES

Usad las **PERLAS KOCH** grandioso é infalible preparado en cuya composición se combinan todos los elementos terapéuticos necesarios para extraer de la sangre el virus infeccioso que corrompiendo la produce la enfermedad y darle el tono la coloración y vigor natura es.

UNA RECOMENDACION IMPORTANTE:—«Congreso médico de Londres de 1892.—Desde hoy cesamos en aconsejar á nuestros clientes la ida á los Establecimientos Bañeros.—El uso de las **PERLAS KOCH** supera con ventaja á todas las Aguas minerales conocidas y suprime las incomodidades que causan los viajes, que siempre agravan al paciente. La **PERLAS KOCH** es e medi amentomas poderoso que la Medicina posee.—Drs. Sheffé d, Leeds, Leblot, Vilson.

Las **PERLAS KOCH** están aconsejadísimas en todas las enfermedades **CRONICAS** y **REBELDES**. Su acción continua obra verdaderos milagros.—Doctor Ricardo Torres

Las **PERLAS KOCH** es el único depurativo que realmente llena las prescripciones precisas para que su acción obré sobre la sangre purificándola de cuantos humores se encuentren en ella y sin producir desarreglo nin. uno en los demás órganos, como sucede con todos los otros depurativos que conocemos, que llevan unido á su acción depurante otra irritativa y debilitante sobre el tubo digestivo que debe evitarse en absoluto por ser sus resultados en extremo perniciosos.—Drs. Caillet, Nerwais, Roger y Tacout.

Las **PERLAS KOCH** obran como depurante arrastrando los humores de la sangre, sin debilitar, ni alterar las digestiones, ni exponer á ningun otro incidente sino que por sus propiedades altamente tónicas y confortantes, imprimen más energía y vigor á los tegidos dando á todo el organismo un estado perfecto de los Doctores Uruguay, Santotie y Ugarte

Precio de la caja **8 reales** en toda España,

Se remiten prospectos en Español á cuantos lo deseen

Depósito principal, **GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO**
Rambla Cataluña, 104.—BARCELONA.

En venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías de Europa y América.—Si en algun punto no las hubiera, pida en carta al Depósito de Barcelona con inclusión del valor e sellos ó giro y se mandará por correo.—Todas las consultas se le hagan al Director del Gabinete Norte Americano en Barcelona de palabra ó por escrito para el mejor uso de las **PERLAS KOCH** serán contestadas gratuitamente.

ESTABLECIMIENTO DE MANUEL MOLTÓ SANZ.



MERCADO 9.

MERCADO 9.

Esta casa se encarga de toda clase de impresiones con tal que no contengan cosa alguna contraria á la religion y buenas costumbres, á cuyo efecto tiene máquinas y prensas con buenos caracteres, ofreciendo en garantía á los señores que tengan á bien confiarle algun trabajo tipográfico, perfeccion, equidad y economía.

En la misma encontrarán los señores consumidores toda clase de artículos de escritorio y oficinas.

Estuches, cajas colores, cartulinas, porta-lápiz, pinceles, plumas, cartabones, escuadras, difuminos, lápiz compuesto, corta plumas y otros artículos concernientes á la clase de dibujo.

Estampas finas de todas clases y dibujos.

Variedad de tarjetas felicitacion y de visita á nombre propio á precios muy económicos.

Depósito de prensas de copiar de varias clases y á precios reducidos.

Tinta negra y de copiar.

Los señores que gusten asistir á esta casa, hallarán en los diferentes ramos que ejerce, una elegancia en los trabajos y una economía en los precios.

FUERZA MOTRIZ

MOTORES MOVIDOS POR GAS. SISTEMA ESCUDER. BARCELONA.

Consumen menos gas que los extranjeros. Se construyen de 1/2 á 12 caballos de fuerza. Son de gran utilidad para pequeñas industrias.

Precios rebajados.

Para mas detalles dirigirse á la Sociedad Alcoyana del Gas, ó en Valencia al representante J. Magistris, Verónica 12 2.ª

Importantísimo á la humanidad

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Diaz acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún mas abundantes, resulta que LA MARGARITA de Loèches, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la mas rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y las únicas que contengan carbonatos ferroso y manganoso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de LA MARGARITA mas de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis invertebradas bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresan en la etique de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones.

El único gran diploma de honor

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras, en la Exposición Internacional de Niza distinción hasta ahora no concedida.